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CONSIGLIO DI AMMINISTRAZIONE DEL CONSORZIO DELL’ADDA 

VERBALE DELLA RIUNIONE DEL 16.04.2018 

Il giorno 16 Aprile 2018, alle ore 10.00, convocato con 

lettera del 3 Aprile 2018 n. 18-130, si è riunito presso la 

sede consorziale di Corso Garibaldi 70, Milano, il Consiglio 

di Amministrazione nelle persone dei sigg.: Ing. Giorgio 

Vitali F.F. Presidente del Consorzio dell’Adda; Dott. Ivan 

Gabatel, Sig. Luciano Moretti, Consiglieri; dott.ssa Rosa 

Rotundo, revisore; svolge la funzione di segretario l’ing. 

Luigi Bertoli, direttore del Consorzio dell’Adda. Ordine del 

giorno: 

1. APPROVAZIONE VERBALE RIUNIONE PRECEDENTE 

2. COMUNICAZIONI PRESIDENTE 

a) Deflusso Minimo Vitale  

b) Relazione Corte dei Conti 

c) Approvazione Bilancio 2018 e 2ª variazione Bilancio 

2017 

3. APPROVAZIONE DEL RENDICONTO GENERALE 2017 

4. 1ª VARIAZIONE AL BILANCIO DI PREVISIONE 2018 

5. TRASPARENZA, PERFORMANCE E ALTRE MISURE ATTUATIVE 

6. PROVVEDIMENTI DEL PERSONALE 

 a) Rinnovo Contratto nazionale 

 b) Assunzione triennale Amministrativo 

7. LAVORI  

 a) Casa di guardia di Olginate 
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 b) lavoro di ripristino diga 

8. PIANI DI LAMINAZIONE – OSSERVATORIO PERMANENTE CRISI 

IDRICHE 

9. VARIE ED EVENTUALI 

* * * 

Il consigliere Ing. Vitali comunica che ha sentito 

telefonicamente il Presidente facente funzioni Geom. Grecchi 

che non potrà partecipare per motivi di salute, per cui da 

Statuto lo stesso Ing. Giorgio Vitali svolgerà le funzioni 

di Presidente dell’odierno Consiglio di Amministrazione. 

L’Ing. Vitali ringrazia la Dott.ssa Rotundo che ha potuto 

partecipare in rappresentanza del Collegio dei Revisori 

nonostante gli impegni già presi e la giustificata assenza 

del Dott. Rudoni; la data odierna era comunque l’unica 

possibile per la validità della riunione considerate le 

assenze già citate. 

1. APPROVAZIONE VERBALE RIUNIONE PRECEDENTE 

Il Presidente F.F. chiede se ci sono osservazioni al verbale 

del CDA del 31/10/2017 che aveva avuto delle correzioni 

nella stesura e che, nella versione definitiva, è stato 

spedito con la nota di convocazione odierna. Non essendoci 

osservazioni il verbale della seduta del 31/10/2017 viene 

approvato. 

2. COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE 
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Il Presidente inserisce una comunicazione che riguarda 

articoli comparsi sui quotidiani locali di Como e Lecco 

mandati con il materiale da sottoporre al CDA. L’argomento è 

lo stesso già trattato nelle comunicazioni punto 2.a) del CDA 

del 31/10/2017 con la solita polemica orchestrata 

dall’Autorità di Bacino del Lario che insiste sugli ipotetici 

danni causati dal Consorzio dell’Adda sui territori 

rivieraschi del lago di Como con grande risalto sugli organi 

di informazione. L’Ing. Bertoli riferisce che è prevista 

forse già in data odierna una riunione degli enti locali per 

trattare l’argomento senza per altro che il Consorzio sia 

stato invitato ad un contraddittorio. Dopo ampia discussione 

si ritiene preferibile non innescare polemiche giornalistiche 

e di segnalare la questione alle Autorità che gestiscono 

l’acqua con una veduta più ampia (Regione Lombardia, Autorità 

di Bacino del Po). Se del caso, viene ritenuta utile 

l’organizzazione di un convegno tecnico presso la diga, con 

finalità di comunicazione e per divulgare al meglio il 

comportamento e i benefici della regolazione anche ai 

territori rivieraschi, sensibilizzando gli stake-holders 

sull’utilità degli stessi. 

a) Deflusso Minimo Vitale 

Il Presidente ricorda che il 20/11/2017 Regione Lombardia ha 

emanato con DGR n.X/7392 la determinazione conclusiva della 

sperimentazione DMV, a cui sono seguiti vari incontri e note 
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con gli uffici regionali per cercare di gestire la situazione 

di potenziale rischio in prospettiva per gli utenti del 

Consorzio (quali utilizzatori dell’acqua), tenuto conto che 

alcuni parametri (come, per esempio, i “fattori correttivi”) 

sono orientati verso un non sempre equilibrato sacrificio da 

parte degli utenti stessi a beneficio del DMV e questo 

nonostante le conclusioni tecniche mediamente favorevoli 

della sperimentazione. Il Dott. Gabatel ricorda poi 

l’emanazione da parte di Autorità di Bacino del Po delle 

norme sul deflusso ecologico e parametri correttivi e che la 

questione dovrà quindi essere tenuta costantemente monitorata 

dal Consorzio per poterne gestire gli sviluppi. 

b) Relazione Corte dei Conti 

Il Presidente ricorda che nella documentazione inviata c’è 

anche la relazione che la Corte dei Conti ha fatto 

sull’attività dei tre Consorzi di regolazione (Ticino, Oglio 

e Adda). Viene ricordato il richiamo alla mancata nomina del 

Presidente, sollecitato dalla stessa Corte dei Conti: sul 

punto la Dott.ssa Rotundo invita ad un sollecito anche da 

parte del Consorzio. Per quanto riguarda il richiamo 

all’assunzione non corretta di personale, l’Ing. Bertoli e la 

Dott.ssa Rotundo fanno notare che non si è assunto personale 

ma si è utilizzato il servizio di agenzie di 

somministrazione. Il Dott. Gabatel chiede informazioni 

sull’appunto relativo al disavanzo finanziario 2015 che, come 
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ricorda la Dott.ssa Rotundo, è stato un evento necessario per 

ridurre il cospicuo avanzo d’amministrazione. 

c) Approvazione Bilancio 2018 e 2ª variazione Bilancio 2017 

L’Ing. Bertoli segnala che si è avuta da parte del Ministero 

dell’Ambiente l’approvazione formale del Bilancio preventivo 

2018 e della 2ª variazione del Bilancio 2017 con note n.5899 

del 20/03/2018 e n. 3178 del 14/02/2018. 

3. APPROVAZIONE DEL RENDICONTO GENERALE 2017 

Il Presidente lascia la parola alla Dott.ssa Rotundo del 

Collegio dei revisori che ripercorre la relazione redatta il 

03/04/2018 sul rendiconto generale 2017 che non presenta 

particolari anomalie; c’è solo da segnalare, come però 

preventivato, un disavanzo di competenza di € 321.590,07 che 

ha ridotto l’avanzo di amministrazione a € 427.086,72. 

Segnala inoltre che è presente un residuo nelle entrate di € 

4.757,00 della Società Legler S.p.A. fallita, dove però il 

Consorzio figura fra i creditori ammessi; sono stati erogati 

dei ticket arretrati al Geom. Marco Colombo che ne aveva 

diritto nei giorni in trasferta; si dovrà ridurre il residuo 

per prestazioni legali sulla causa con il Ministero delle 

Finanze relativa ai consumi intermedi ad una cifra più vicina 

a quanto concordato (l’Ing. Bertoli ricorda che l’udienza al 

Consiglio di Stato è fissata per il 26/06/2018); in ogni caso 

il Consorzio è in regola con i versamenti allo Stato sui 

cosiddetti “consumi intermedi”. Il Consorzio nell’ultimo 
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trimestre 2017 ha corretto il metodo di calcolo dell’indice 

di tempestività dei pagamenti che risulta comunque adeguato. 

Il Collegio ha dato parere positivo al Bilancio consuntivo 

2017 come da tabelle allegate all’odierna convocazione. 

Delibera n.1/2018 

Il Consiglio, visto il bilancio presentato e sentita la 

relazione del Collegio dei Revisori, approva il rendiconto 

generale 2017 che si chiude con un avanzo d’amministrazione 

di € 427.086,72, comprensivo delle somme vincolate per 

rinnovi contrattuali, e che si può di seguito sintetizzare: 

AVANZO DI CASSA ALL’INIZIO DELL’ESERCIZIO  € 1.460.660,44 

RISCOSSIONI       €   793.802,90 

PAGAMENTI            € 1.177.253,07 

AVANZO DI CASSA ALLA FINE DELL’ESERCIZIO  € 1.077.210,27 

RESIDUI ATTIVI           €    13.170,68 

RESIDUI PASSIVI      €   663.294,23 

AVANZO D’AMMINISTRAZIONE FINE ESERCIZIO  €   427.086,72 

4. 1ª VARIAZIONE AL BILANCIO DI PREVISIONE 2018 

Il Presidente ricorda che nella documentazione a disposizione 

per la riunione odierna c’è la tabella che indica le 

variazioni necessarie per una migliore gestione del Bilancio 

2018. La più importante variazione in uscita, come riferisce 

l’Ing. Bertoli, riguarda le somme necessarie all’erogazione 

degli arretrati degli stipendi come da rinnovo contrattuale 
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del 12/02/2018, dopo ben nove anni. Da contratto gli 

arretrati si erogano dal 01/01/2016. 

E’ inoltre previsto l’acquisto di un automezzo consorziale. 

Fra le entrate da evidenziare il pagamento degli oneri di 

ingresso della centrale Edison di Pizzighettone in un unico 

versamento invece che dilazionato in 5 anni. 

Il Collegio dei Revisori ha visionato la variazione il 

03/04/2018 e come riferisce la Dott.ssa Rotundo ha dato 

parere favorevole segnalando un errore di stampa nella 

relazione del loro verbale. 

Delibera n.2/2018 

Il Consiglio udita la relazione del direttore e del Collegio 

dei revisori, approva e rende operativa la 1ª Variazione al 

Bilancio di previsione 2018 per un importo positivo di € 

906,00. L’avanzo di amministrazione presunto al 31/12/2018 

che si riduce però a € 415.227,30 comprendente l’avanzo 

finanziario di € 9.404,58 e gli eventuali oneri di rinnovi 

contrattuali anni precedenti pari a € 22.170,00; ne 

discendono le seguenti variazioni di cassa: 

           RESIDUI   COMPETENZA    CASSA 

      al 31-12-2017       al 16-04-2018    al 16-04-2018 

ENTRATE   13.170,68   1.304.514,00 1.317.648,68 

Avanzo finanziario          10.310,58  

FONDO CASSA ALL’01.01.2018                 1.077.210,27 

ENTRATE   13.170,68   1.304.514,00 2.394.894,95 

USCITE   663.294,23   1.294.203,42 1.957.497,65 
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5. TRASPARENZA, PERFORMANCE E ALTRE MISURE ATTUATIVE 

Il Presidente chiede all’Ing. Bertoli di relazionare su 

questo punto. Bertoli ricorda che per quanto riguarda la 

Trasparenza ha dovuto adeguare secondo il D.Lgs n.97/2016 la 

relazione chiamata Piano Triennale per la Prevenzione della 

Corruzione e della Trasparenza e l’Integrità (PTPCTI) che in 

data 07/02/2018 è stata trasmessa via mail ai componenti del 

CDA e Collegio Revisori senza segnalazioni negative e con due 

assensi (Ing. Vitali e Dott. Gabatel); in data 05/03/2018 è 

stata pubblicata sul sito istituzionale con evidenza di 

pubblicazione nelle News e informato il personale per 

eventuali osservazioni. Non essendo giunta nel tempo indicato 

nessuna osservazione o richiesta di integrazione, si può 

definitivamente adottare. 

Per quanto riguarda la Performance dell’Ente e quindi del 

dirigente è stata messa a disposizione la relazione del 

30/01/2018 del direttore sulla Performance 2017 e la 

relazione dell’OIV Ing. Donata Balzarolo che in data 

04/04/2018 ha espresso parere favorevole confermando gli 

obiettivi 2017 dell’Ing. Bertoli con conseguente 

autorizzazione all’erogazione del premio di risultato 2017 

pari a € 8.415,00 oltre € 5.069,00 di minimo contrattuale. 

L’Ing. Bertoli ricorda che insieme al PTPCTI si è dovuto 

adeguare il sito istituzionale, nella parte trasparenza, allo 

schema di ANAC con notevole tempo/uomo del personale, del 
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consulente esterno (software) e dello stesso direttore. 

L’Ing. Bertoli comunica che entro il 25/05/2018 è necessario 

nominare il Responsabile Protezione dei Dati (RPD) per 

adeguarsi alla normativa europea/nazionale riguardo alla 

Sicurezza dei dati personali/privacy che il Consorzio 

dell’Adda tratta nella sua attività. 

L’Ing. Bertoli informa che il Consorzio, a seguito di 

presenza su internet come gestore del lago e considerata 

l’importanza della diga di Olginate, è soggetto a richieste 

di visite scolaresche, gruppi e anche a dare spiegazioni, 

informazioni e dati via mail oltre che ad istituzioni anche a 

semplici cittadini. In quest’ottica si sono stampati 

cartelloni esplicativi esposti sui cancelli della diga e si 

stamperanno opuscoli illustrativi. 

Delibera n.3/2018 

Il Consiglio, visti gli elaborati presentati e sentita la 

relazione del direttore, delibera di approvare e rendere 

operativo il PTPCTI già pubblicato per osservazioni; delibera 

di approvare la relazione della performance 2017 del 

direttore del Consorzio dell’Adda e, preso atto della 

relazione dell’OIV, delibera di erogare il premio di 

risultato 2017 all’Ing. Bertoli pari a € 8.415,00 oltre il 

minimo contrattuale. Il Consiglio dà ampio mandato al 

direttore di seguire le attività e nomina di idoneo RPD del 

Consorzio dell’Adda e di continuare con le attività 
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necessarie per mantenere una visibilità positiva del 

Consorzio anche tramite visite, stampa di opuscoli o pagine 

idonee sui siti tecnico/istituzionale. 

6. PROVVEDIMENTI DEL PERSONALE 

Il Presidente chiede all’Ing. Bertoli di riferire su questo 

punto. 

a) Rinnovo Contratto Nazionale 

Come già anticipato al punto della 1ª Variazione del Bilancio 

l’Ing. Bertoli comunica che è stato sottoscritto il contratto 

nazionale del personale che da quest’anno ha la denominazione 

di “Funzioni centrali” tra cui ricadono anche gli enti 

pubblici non economici come il Consorzio dell’Adda. Oltre gli 

arretrati già calcolati, ci sono alcuni punti di 

attività/corresponsione ancora con incertezze interpretative 

da verificare con ARAN/organizzazioni sindacali. 

b) Assunzione triennale Amministrativo 

L’Ing. Bertoli, come da relazione della Corte dei Conti e 

richiesta del Collegio dei Revisori, ha verificato che non è 

possibile stabilizzare il personale amministrativo utilizzato 

negli ultimi anni tramite agenzia interinale; ne consegue che 

per ricoprire la posizione si deve attivare la mobilità e/o 

procedere mediante concorso anche per il tempo determinato. 

Ne segue una breve discussione fra i consiglieri che chiedono 

all’Ing. Bertoli una breve illustrazione della situazione del 

personale del Consorzio dell’Adda. L’Ing. Bertoli riferisce 
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che l’utilizzo di attività di personale fornito tramite 

agenzia interinale si è dimostrato flessibile e puntuale. 

Nonostante il cambio di soggetti si è sempre avuta una buona 

qualità e con il soggetto (contratto) attuale si può 

proseguire per oltre un anno. Per quanto riguarda il tempo 

necessario di servizio, negli ultimi anni si è andati da 20 a 

24/32 ore per settimana, superando quindi le necessità della 

pianta organica (peraltro ormai datata) ed avvicinandosi ai 

carichi di lavoro valutati l’ultima volta nel 2015. Da 

segnalare che la variabilità è stata data soprattutto 

dall’introduzione di nuove normative, che si spera ormai si 

siano stabilizzate; si stima pertanto un fabbisogno attuale e 

nel breve periodo di 28 ore settimanali, per cui si dovrebbe 

bandire un concorso per un part-time. 

Altri  importanti argomenti da valutare in merito riguardano: 

(i) la guardiania con la previsione di un pensionamento e il 

basso tasso di operatività della guardiania attuale; (ii) con 

la manutenzione straordinaria della casa di guardia di 

Olginate e messi a confronto i costi di gestione delle sedi 

di Milano e di Olginate si potrebbe prendere in 

considerazione anche lo spostamento dell’ufficio di Milano ad 

Olginate, con conseguente ottimizzazione anche del personale 

ed eventuale nuova pianta organica; (iii)  si consideri anche 

che la guardiania è regolata da un DPR del 1959 (quando non 
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esisteva la tecnologia attuale) e sarebbe in fase di 

emanazione una revisione delle norma in questione. 

Ne segue un’approfondita discussione sui vari aspetti di 

nuove assunzioni e prospettive illustrate dall’Ing. Bertoli. 

Delibera n.4/2018 

Il Consiglio, sentita la relazione dell’Ing. Bertoli e 

considerato che ci sono da chiarire importanti aspetti di 

natura strutturale sull’organizzazione del Consorzio, decide 

di soprassedere per ora all’assunzione immediata, anche a 

tempo determinato, di un amministrativo mediante procedura 

concorsuale. A tal proposito, infatti, il Consiglio ritiene – 

nell’interesse dell’Ente ma anche del personale - di 

preferire il mantenimento dello status quo attuale piuttosto 

di intraprendere una soluzione affrettata e di esito incerto 

(con rischio anche di creare instabilità all’Ente) fino a 

quando i suddetti aspetti non saranno chiariti. Il Consiglio 

chiede, inoltre, all’Ing. Bertoli di predisporre una 

valutazione su pro e contro e fattibilità di spostamento 

della sede di Milano presso la casa di guardia di Olginate e 

nel contempo una verifica anche della pianta organica che 

tenga conto delle specificità e dei carichi di lavoro del 

Consorzio dell’Adda, considerata anche l’evoluzione 

tecnologica tecnica e amministrativa (telecontrollo diga, 

internet, posta elettronica, telelavoro, smart-working, 

ecc.). Nell’immediato si continuerà ad utilizzare le attività 
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di agenzia interinale con tempo ridotto settimanale in base 

alle attività previste, motivando se del caso questa opzione 

alla luce delle valutazioni in corso sui possibili cambi 

organizzativi. 

7. LAVORI  

Il Presidente f.f. chiede all’ing. Bertoli di relazionare su 

questo punto. 

a) Casa di guardia di Olginate  

L’Ing. Bertoli riferisce che si è conclusa la procedura 

d’appalto con sottoscrizione del contratto in data 09/03/2018 

con la ditta Selva Mercurio S.r.l. di Como per € 74.730,65 

più oneri di legge. A breve inizieranno i lavori e sono in 

corso le valutazioni di altri piccoli lavori complementari 

previsti nel progetto ma per la loro peculiarità non inseriti 

nel contratto base. Cassa depositi e prestiti ha autorizzato 

ad utilizzare i fondi residui del prestito “sostituzione 

paratoie”. 

b) Lavori di ripristino diga 

L’Ing. Bertoli illustra brevemente, come da invio 

documentazione, la “Relazione sullo stato di conservazione 

del Ponte-Passerella sopra diga” della diga di Olginate 

redatta dall’Ing. Bosisio e che si può considerare come 

progetto preliminare in quanto sono già state proposte varie 

tipologie di intervento e stimato un costo di € 200.00,00 più 

oneri di legge e costi tecnici-amministrativi. 



 

 14 

Ne nasce un breve discussione in cui l’Ing. Vitali chiede che 

siano valutati attentamente i costi; l’Ing. Bertoli ricorda 

che parte o anche tutto l’investimento potrebbe essere 

disponibile nei residui del finanziamento ottenuto da Cassa 

Depositi e prestiti S.p.A. per il rifacimento delle paratoie 

e che buona parte dei costi sono dovuti alla cantieristica 

particolare sotto passerella diga. 

Delibera n.5/2018 

Il Consiglio, visti i documenti presentati e sentita la 

relazione dell’Ing. Bertoli, approva le attività presentate 

al punto a) delle premesse e per quanto riguarda il punto b) 

autorizza l’Ing. Bertoli a provvedere con incarico di 

progettazione esecutiva, completo di responsabile sicurezza, 

a professionista abilitato. Alle ore 12.10 esce la Dott.ssa 

Rotundo. 

8. PIANI DI LAMINAZIONE – OSSERVATORIO PERMANENTE CRISI 

IDRICHE 

Il Presidente ricorda che il Consorzio è impegnato nelle due 

attività oggetto di questo punto in due separati gruppi di 

lavoro. 

Per quanto riguarda il Piano di laminazione segnala che si è 

concluso presso Regione Lombardia il lavoro del Gruppo 

appositamente nominato, con l’indicazione di valutare le 

singole specificità di ogni singolo invaso atto a laminare le 

piene tra cui il lago di Como con la diga di Olginate. 
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Pertanto verranno nominati dei Gruppi specifici di lavoro per 

invaso. L’Ing. Vitali spera che lo specifico lavoro tenga 

conto delle segnalazioni già fatte dall’Ing. Bertoli che 

ricordano la laminazione naturale già effettuata dal lago di 

Como e gli obiettivi multipli della regolazione tra cui 

quella di risolvere le crisi idriche, come da attività di 

altro gruppo di lavoro come da prossimo paragrafo. 

L’Osservatorio Permanente crisi idriche, presso l’Autorità di 

bacino del Po, è già operativo e convocato più volte nel 2017 

e anche nel 2018 per monitorare la situazione (per ora 

soddisfacente dato l’importante manto nevoso) e per 

regolamentare il funzionamento dello stesso Osservatorio, 

attività da monitorare attentamente per evitare che vengano 

prese decisioni contrarie allo Statuto del Consorzio 

dell’Adda. 

Delibera n.6/2018 

Il Consiglio, udita la relazione del Presidente f.f. e del 

direttore, approva le attività descritte nelle premesse e 

delega il direttore Ing. Bertoli a proseguire nelle attività 

di competenza sia del gruppo Piano di laminazione che in 

occasione delle riunioni dell’Osservatorio Permanente crisi 

idriche. 

9) VARIE ED EVENTUALI 

Il Presidente chiede all’Ing. Bertoli di spiegare il 

contenuto del documento inviato relativo all’esproprio 
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terreni in Vercurago (LC), dove ha sede la diga, per 

passaggio pista ciclabile. L’Ing. Bertoli informa che il 

Comune di Vercurago ha intenzione di espropriare una fascia 

di terreno sul bordo dei terreni attorno alla casa di guardia 

della diga di Olginate con anche sotto attraversamento della 

strada di accesso. Il Consorzio ha già fatto, con nota del 

28/02/2018, numerose osservazioni manifestando contrarietà e 

segnalandole all’Ufficio tecnico per le dighe di Milano e 

alla Prefettura di Lecco. Nel frattempo alcuni vicini 

confinanti pure interessati dall’esproprio, hanno contattato 

il Consorzio manifestando la loro intenzione di rivolgersi al 

TAR Lombardia e chiedendo al Consorzio analogo impegno ma con 

gli oneri del ricorso tutti a carico dei soggetti privati 

confinanti. Ne segue una breve discussione in cui il Dott. 

Gabatel nota che come già evidenziato nella nota, la 

vicinanza della pista ciclabile può essere un elemento di 

maggior rischio sulla sicurezza della diga. 

Delibera n.7/2018 

Il Consiglio, udita la relazione dell’Ing. Bertoli, autorizza 

lo stesso a prendere tutte le idonee iniziative compresa 

convenzione/accordo con i privati confinanti per il loro 

accollo di tutti costi per eventuale ricorso amministrativo; 

per tali attività, compreso il ricorso amministrativo, si 

delega con ampio mandato il direttore Ing. Luigi Bertoli. 
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Non avendo altro da trattare, la seduta si conclude alle ore 

13.00 del 16/04/2018. 

    IL SEGRETARIO           IL PRESIDENTE F.F. 

  Ing. LUIGI BERTOLI         Ing. Giorgio Vitali 

 

 

 

 


